

EDITORIAL

**LA SOCIEDAD QUE ENVEJECE, UNA REFERENCIA PARA EL ABORDAJE
MULTIDISCIPLINAR**

The aging society, a reference for the multidisciplinary approach

Sandra Quintero

Universidad Nacional Experimental “Francisco de Miranda” UNEFM. Jefe Maestría en Gerontología y Desarrollo Humano UNEFM. Presidenta de la Red Panamericana de Universidades con Programas de Gerontología Red Panamgero. Editor Jefe de la Revista GeroCiencia.

doctoradosandraquintero@gmail.com

ORCID: 0000-0003-3772-3854

Mucho se dice del rol que cada vez más, ocupan los adultos mayores en la sociedad actual, específicamente en escenarios como el social, político, económico, educativo, cultural entre otros. Tal aseveración, la he venido sustentando en varias de mis publicaciones, mostrando la relevancia que tienen actualmente los adultos mayores, como verdaderos protagonistas. Dicho esto, el ensayo que presento precisa la importancia que tiene el adulto mayor en la sociedad que envejece, siendo un marco de referencia para el abordaje multidisciplinario en áreas de conocimiento afines a esta Revista Universum Socialis.

Ahondando en lo planteado, en primer lugar, se entiende que Venezuela experimenta un envejecimiento poblacional sin precedentes, donde indicadores como migración y expectativa de vida van en ascenso; este hecho, ha sido relevante para la sociedad, por eso Ander Egg (2010) lo denomina explosión demográfica, haciendo que los adultos mayores constituyan el grupo social con mayor proporción poblacional. A este respecto, Quintero y otros (2017) señalan que, es necesario “reconocer el contexto sociodemográfico en que vivimos como la mejor referencia para garantizar políticas efectivas desde una gerencia contextualizada” (p.253).

De hecho, sobre este tema, señala presenta Quintero (2013) que,

...el envejecimiento de la población constituye un reto de gran importancia y sin precedente en las políticas de salud y en los servicios sociales y por supuesto en los sistemas de la seguridad social no solo para quienes trabajamos directamente con las personas de edad sino en todos los niveles y sistemas del país, constituyendo un importante desafío para muchas profesiones (p.59)

En respuesta a lo expuesto, la Organización Mundial de la Salud OMS ha presentado la Declaración de la Década del Envejecimiento Saludable (2021-2030) refiriendo que “el envejecimiento saludable es el proceso de desarrollo y mantenimiento de la capacidad funcional que permite el bienestar en edades avanzadas” (p.2), conociendo sus áreas de acción como son la innovación, investigación, salud, ciudades saludables, economía, política, social, globalidad, no discriminación y planificación.

Estas dos referencias, hacen pensar en segundo lugar, la necesidad de establecer mecanismos de abordaje para este grupo de adultos mayores, por ejemplo, en Venezuela se ha ido fundando un marco legal y modos de participación del adulto mayor, sobre todo en el ámbito político, reflejado en el hoy, Ministerio del Poder Popular de los Adultos y Adultas Mayores donde se visibiliza, el trabajo

desarrollado por estos en cuya voz, dan cuenta de la defensa y garantía de sus propios derechos constitucionales.

Otra forma, se encuentra en la Ley Orgánica para la Atención y Desarrollo Integral de las Personas Adultas Mayores (2021) el cual centra en su artículo 1, la necesidad de garantizar el respeto a la dignidad humana de las personas adultas mayores y el pleno ejercicio de sus derechos y garantías, el cumplimiento de sus deberes y responsabilidades, reconociendo su autonomía y libre desenvolvimiento de la personalidad, a través de la atención integral que deben brindarle el Estado, las familias y la sociedad para asegurar su buen vivir, bienestar, calidad de vida, seguridad y envejecimiento saludable, activo, digno y feliz.

Frente a lo descrito, se requiere de un marco gerencial que lo aplique de forma realmente exitosa. Al respecto Quintero (2018) señala que, la teoría de la gerencia gerontológica responde a las necesidades biológicas, psicológicas, sociales hasta culturales políticas y espirituales de la población adulto mayor en países que envejecen poblacionalmente, de cara al entendimiento de los procesos tecnológicos, sociales, educativos de salud y demográficos que vivencia América Latina.

A modo de conclusión, en base a lo expuesto especialmente en lo social y político, se precisa la importancia que tiene el adulto mayor en la actualidad, sobre todo cuando la sociedad envejece. Para eso, existen diversas áreas de conocimiento que pueden hacer aportes interesantes para fortalecerlo y, a la vez, servir de marco de referencia para entender no solo a este grupo poblacional, sino también, propiciar el interés multidisciplinar en quienes publiquen esta Revista Universum Socialis a fin de considerar a los adultos mayores en sus intereses de estudio.

Referencias Consultadas

Década del envejecimiento saludable: informe de referencia. Resumen [Decade of healthy ageing: base line report. Summary]. Ginebra: Organización Mundial de la Salud; 2021. L. Disponible en URL: <https://apps.who.int/iris/handle/10665/338677>

Ley orgánica para la atención y desarrollo integral de las personas adultas mayores (2021). Asamblea Nacional. República Bolivariana de Venezuela. Venezuela.

Quintero, S (2013) *Gerontología.* Ciencia para la vida. Editorial Linografía López. Coro Venezuela.

Quintero, S (2018) *La gerencia gerontológica. Una mirada hacia la atención del adulto mayor en América Latina.* Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada Nacional UNEFA. Doctorado en Ciencias Gerenciales. Sin publicar.

Quintero, S y otros (2017) *Pensando las Organizaciones desde las imágenes de Gareth Morgan.* Fondo Editorial Universitario Servando Garcés - Universidad Politécnica Territorial de Falcón Alonso Gamero. Falcón Venezuela.